

**Director:**  
Adolfo Febles Mora

HEMEROTECA Y P. MUNICIPAL  
Santa Cruz de Tenerife

Santa Cruz de Tenerife, Martes 6 de Noviembre de 1928

Precio de suscripción, 2 pesetas mensuales  
Admitense esquelas hasta las cuatro de la mañana.

## COMENTEMOS...

### Actividades reformadoras, demolición del Castillo de San Cristóbal y la contemplación del mar

El forastero que desembarque en nuestro puerto y muelle arriba se adentre por nuestras vías urbanas, la primera impresión que hoy recibe es la de un Santa Cruz de Tenerife afanosamente entregado a obras de completa reforma y transformación local. Impresión que no puede menos de ser exactamente la misma, si el visitante observador llega a esta capital por el lado opuesto, por el lugar de entrada para los que procedan del interior de la isla.

Abierto el pavimento urbano en cien sitios diversos a la vez, nuestro pueblo, con sus entrañas a todos los vientos cardinales del trabajo y de las necesidades locales, es algo así como el cuerpo humano que en la mesa de operaciones no pierde la fe ante la ciencia y el experto bisturí que ha de proporcionarle la salud, devolviéndole a la vida con renovadas energías físicas y nuevos y emprendedores acometimientos espirituales. También da la sensación nuestro pueblo de un campo estratégicamente atrincherado que, a golpe de pico y a estampido de barrenos, se dispone a librar el primer empeñado combate por su transformación y embellecimiento material.

Y hoy se inaugura el puente que une a dos sectores importantes de la población, y próximas están a emprenderse las necesarias obras que han de dar fisonomía moderna y bella a la Rambla XI de Febrero y a la calle de San Sebastián, en barrios distintas de la modesta urbe santacrucera, pero en idéntico panorama de conjunto del engrandecimiento urbano de esta capital. Y luego, en un mañana que no pondrá lagunas de continuidad en el esfuerzo municipalista de los presentes días, nuevas y nuevas obras han de seguirse aquí realizando para completar un vasto programa de reforma local.

Añadiendo a esto lo que la iniciativa particular lleva a cabo en calles y barrios de nuestro pueblo, poco a poco van surgiendo en Santa Cruz de Tenerife las construcciones que dan aspectos bellos y hasta de grandiosidad a la edificación urbana, y que constituyen como una especie de desaloje, de sustitución de tantas y tantas edificaciones que en esta capital fueron levantadas cuando aquí no imperaba el estado floreciente de los actuales tiempos, ni al ornato arquitectónico se prestaba el preferente cuidado de hoy.

Si administradores municipales del pueblo y ciudadanos todos—en sus múltiples capacidades económicas y con una sola visión de patriotismo tinerfeño—no sienten ilaquear el entusiasmo que ahora les están haciendo acometer empresas de verdadera magnitud urbana, Santa Cruz de Tenerife no tardará en ser en Canarias una capital con innegables engrandecimientos materiales de población importante, y una población digna de ostentar, debido a sus propios esfuerzos, los atributos y la gerarquía de una bien ganada capitalidad.

Al desdubierto tiene hoy nuestro pueblo, en ese amplio y hospitalario medallón del puerto—por el que penetra cotidianamente todo lo que es vitalidad y riqueza para la tierra tinerfeña—el boquete histórico desde el que se avizora, y a la vez se adviene, el contenido urbano de esta capital. Y derruido ya totalmente el Castillo de San Cristóbal—al que la sentimentalidad isleña rindió el postor honajene de su admiración por las gloriosas efemérides tinerfeñas de que sus históricos muros fueron testigos, abogando porque la piqueta municipal se detuviera respetuosa y volviera sobre su acuerdo de demolirlo—es como más ha quedado expuesta a la contemplación de su fealdad y de su misérrimo aspecto, aquella parte del muelle que se extiende hasta unirse con la Avenida Marítima. Todos esos edificios—llamémoslos así, con benevolencia—están pidiendo una implacable demolición, para que el espacio que actualmente ocupan se aproveche en asegurarle a Santa Cruz de Tenerife una entrada marítima de verdadera fastuosidad.

Expuesto al público ha estado el proyecto del arquitecto señor Laredo, magnífica obra de modernidad y belleza para esa entrada de nuestra población. Por su realización se ha manifestado lo que pudiéramos llamar la casi unanimidad de la opinión pública. Y todos nos echamos a sonar acerca de lo que en engrandecimiento y en encantos urbanos ganaría nuestro pueblo, si la desaparición del Castillo de San Cristóbal se aprovechase para llevar a la práctica la iniciativa del señor Laredo, el proyectista de reconocido buen gusto y de gran solvencia profesional. ¿Es costoso el convertir ese proyecto en realidad? Aunque lo sea, no debe detenerse ante dicha dificultad económica la realización de una obra que a nuestro pueblo le proporcionaría un tan señalado empuje de moderna ciudad.

Pero hágase esa importante reforma local, o arrojese al enorme costo de la indiferencia santacrucera ese proyecto de embellecimiento urbano, en lo que no debe ni pensarse siquiera es en dar a los terrenos del Castillo de San Cristóbal otro empleo que el de convertirlos en lugar de exparcimiento para el vecindario, tan ne-

cositado de ellos. La desaparición del histórico Castillo le proporciona a nuestro pueblo, desde el centro mismo de la población, la visión del mar en una dilatada oteadura del horizonte atlántico. ¡Es que el mar y las tonificantes brisas marinas se lanzan hoy, entraña adentro de nuestro pueblo, al recreo de la vista y a la saturación del ambiente por calles y callejuelas de esta modernizada ciudad santacrucera!

Behar al suelo al vetusto e histórico Castillo de San Cristóbal, para volver a taponar aquel hermosísimo espacio que ahora se ha ganado para la plena contemplación del mar, con otras edificaciones que nada de contacto han de tener con prestigiosos recuerdos de nuestro pasado insular, me parecerá siempre un enorme desatino urbano y un verdadero atentado al futuro complemento que para el máximo progreso material de nuestro pueblo significa la construcción de la Avenida Marítima.

Ya se ha dicho esto mismo por algún diario local. Pero conviene reforzar ese discreto enjuiciamiento, si quiera sea con opiniones tan modestas como la mía. Mientras no se lleve a cabo el proyecto del arquitecto señor Laredo—¡y Dios quiera que no tarde en aparecer la energía, la voluntad y el entusiasmo municipalista que echo sobre sus hombros la realización de ese resurgimiento urbano!—, el solar que ha dejado el Castillo de San Cristóbal es preciso que provisionalmente se acondicione para paseo público. ¡Si hasta el mar habrá de protestar, con fieros e inquietadores enrespamiento de sus olas, de la heresia localista que significaría quitar el estorbo del histórico Castillo, para poner en su lugar unas vulgares edificaciones que nada nos hablarían del pasado glorioso del pueblo tinerfeño, y en cambio, para el presente continuaría el permanente entorpecimiento de la plena contemplación de las rutas atlánticas que cruzan frente a nuestro puerto!...

## PERALES.

### Vicio e irreligión

### Embriaguez y escándalo

Por el guardia municipal Nicasio Camacho fué conducida a la Comisaría de Vigilancia de Las Palmas, en lamentable estado de embriaguez, Carmen Salazar González, de 39 años de edad, viuda, natural de La Quinta, sin oficio ni domicilio reconocido en aquella población.

La citada mujer fué detenida por aquella autoridad en el atrio de la iglesia de los Padres jesuitas, a requerimiento de éstos, por encontrarse promoviendo un fuerte escándalo, con detrimento de los fieles allí congregados y encarnio de la Religión, cosa que solía hacer con bastante frecuencia.

## NOTA DEL DIA

### ¿Dirigibles o aeroplanos?

De las discusiones encendidas de los técnicos se saca en consecuencia que el viaje del *Conde Zeppelin* ha sido un gran éxito, tanto para su constructor como para los dirigibles. Las pruebas efectuadas además, luego de la llegada a los Estados Unidos, han sido por completo satisfactorias. Todo, pues, viene a confirmar las primeras impresiones optimistas del vuelo del dirigible. Al emprender el viaje con rumbo a Europa, ya se acaba de ver que regresó con la misma felicidad con que fué.

Y surge la gran interrogante aeronáutica: ¿más o menos pesados que el aire? A los éxitos formidables de los aeroplanos que culminaron en las hazañas de Lindbergh y Chamberlain se opone ahora el éxito tan grande del *Conde Zeppelin* y los mayores aun obtenidos años atrás por el *Los Angeles* y un dirigible inglés que cruzó por dos veces el Atlántico. Estos éxitos de los dirigibles fueron conseguidos sin la dificultad tan extraordinaria con que hubieron de tropezar las empresas de los aeroplanos y sin que hubiese que lamentar tantas y tan dolorosas desgracias. El éxito de los menos pesados que el aire es, pues, indudable, como también lo son sus mejores condiciones para los grandes vuelos trasatlánticos.

¿Quién se impondrá en definitiva? Los técnicos no se han puesto de acuerdo en las enconadas discusiones sostenidas en torno al vuelo del dirigible alemán. Cada uno sostiene con energía sus puntos de vista sin querer a ningún precio dejarse convencer por los del adversario.

Pero se puede discutir únicamente respecto al futuro. En cuanto al presente todo está perfectamente claro. El dirigible es preferible para las grandes distancias; el aeroplano, para las cortas. En el presente no hay discusión posible. Y en cuanto al futuro todo pronóstico es aventurado, porque los constantes descubrimientos pueden destruir fácilmente las bases sobre las que se asentasen.

E. del N.



DÉCIMO ANIVERSARIO DE LA SEÑORA

### Doña Elena de Ascanio de Monteverde

Falleció en esta ciudad el 7 de Noviembre de 1918, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

R. I. P.

Todas las misas que el miércoles 7 del corriente, se celebren en la iglesia de San Agustín a las 6, 6 y media, 7, 7 y media, 8, 8 y media de la mañana serán aplicadas en descanso y sufragio del alma de la finada. La Laguna, 6 de Noviembre de 1928.

Para "GACETA DE TENERIFE"

## Crónica teatral

### "Piel de España", en el Infanta Beatriz.—"Si, señor, se casa la niña", en Eslava.—Sassone bate un "record"

No se comprende como dos hombres de teatro, de la pericia y experiencia de Martínez Sierra y Felipe Sassone, se hayan unido en artística colaboración para producir una obra del *calibre de Piel de España*, estrenada por Irene López de Heredia en el teatro Infanta Beatriz.

¿Cómo Sassone no vio los defectos de Martínez Sierra? ¿Cómo Martínez Sierra no se percató de los dislates de Sassone? ¿Es que uno y otro se guardaron mutuamente el secreto por respeto a la autoridad del compañero?

Pero el *respectable*, que no tiene por que guardar estos respetos, manifestó expresivamente su desagrado.

*Piel de España* es, en efecto, un soberano desacierto. Todo en ella está fuera de lugar. Anticuada en su asunto. Ese problema era ya viejo en los tiempos de Eguliza.

Son, asimismo, anticuados los personajes; esos tipos, personajes y personajesillos de la comedia están ya mandados a recoger hace mucho tiempo.

Toda la comedia es un folletín de los del siglo XIX... naturalmente sin la ingenuidad de aquellos folletines, y eso es, precisamente, lo que más molesta de la obra: esa afectación de sencillez, resulta inaguantable cuando no se sabe disimular.

Es algo parecido al artificio de ciertos pintores modernos que intentan reproducir hoy la ingenuidad y estilización de los primitivos. En aquellos artistas la inocencia y sencillez del estilo era espontánea y tenía su encanto; en los modernos es un rebuscamiento falso de sinceridad, y resulta falso, amanerado y sin gracia.

Algo de esto ocurre en esta comedia de los señores Martínez Sierra y Sassone. Es insincera y en ello está su mayor desacierto.

Luego, con extraordinaria incongruencia, y para aguar el vino del candor, los autores han dado acentuada viveza de colorido y ciertas crueldades realistas al lenguaje, que manchan la intención *blanca* del asunto, sin conseguir el propósito que los autores se propusieron.

Luis LEON.

Madrid, Octubre de 1928.

(Prohibida la reproducción.)

## POR NUESTROS PUEBLOS

### De la vida canaria

#### LA RAMBLA

##### Comemoración de Difuntos

Con motivo de la festividad del día de Difuntos, el jueves último vióse el Cementerio bastante concurrido, hallándose las capillas y demás sepulcros adornados con diversidad de coronas, como recuerdo dedicado a los que fueron nuestros deudos y parientes.

A las seis y media de mañana se celebró Misa en la capilla Central, cantándose más tarde muchos responsos en las citadas capillas y sepulcros.

#### De Enseñanza

Ha sido aprobado por la Superioridad el expediente instruido por este Ayuntamiento solicitando la creación de dos escuelas: una en el pago del Rosario y otra en los de Vera y Rosas, mejora con la cual pudiera decirse que se completa la enseñanza en este término municipal.

Es una obra que honra en extremo a la Corporación, pues antes que otra cosa debemos atender, en primer término, a la cultura ciudadana: formar hombres conscientes, de lo que tanto se escasea, y ello se obtiene con la escuela, con la educación psíquica, pues según frase del célebre escritor Victor Hugo, "la conciencia del hombre está en relación directa con su cultura".

Para completar esta obra, con tan buenos auspicios comenzada, solo falta la aprobación, por parte del Gobierno, del expediente asimismo instruido por el propio Municipio solicitando la subvención que concede la ley para la construcción de un grupo escolar en este pueblo, a cuyo efecto dicha entidad ha adquirido el oportuno solar.

Esperamos que el Excmo. señor marqués de Estella tenga en cuenta esta petición, que el señor alcalde de la localidad lo reiteró a su paso por esta villa, en su reciente visita a la isla, lo mismo que la de la construcción de la travesía, que

tan largo calvario ha recorrido, hasta el extremo de verse obstruccionada por algunos de sus más patriotas y preclaros hijos.

#### De una omisión

Y ya que de la visita del Excmo. señor presidente del Consejo de ministros habíamos, parecemos oportuno hacer constar nuestra extrañeza al ver en una reseña enviada al periódico *A B C*, de Madrid, y reproducida en uno de los últimos números de *La Prensa*, donde se relatan los nombres de los pueblos que ofrecieron sus homenajes al Ilustre general, que el de esta modesta villa se superimiera, cuando realmente se hizo cuanto humanamente era posible, y que seguramente recordarán los señores que acompañaron al señor presidente, que personalmente pudieron apreciar la sinceridad de estos habitantes.

#### Mejoras en el templo parroquial

Nuestro buen párroco no cese de introducir en el templo cuantas reformas puedan embellecerlo, sobre todo en el interior del mismo.

Después de las muchas que en poco más de un año se han realizado, acomete hoy la del restablecimiento del altar mayor a su primitivo estado arquitectónico, alterado, si con buen deseo, al parecer, con sobra de ignorancia por los que la ejecutaron.

Nuestros más sinceros plácemes por tan cariñoso interés.—Un suscriptor.

COMUNIDAD DE ELEVAACION DE AGUAS "LOS GUANCHES"

Se vende una acción

Informarán en esta imprenta.

CASAS CENTRINAS GRANDES Y PEQUEÑAS, se venden.—Informe Valentín Sanz número 41, de once a una.

## De lucha antituberculosa

### Hay que impulsar la obra y es precisa la colaboración de todos

El problema de la lucha antituberculosa, eficaz, es sin duda un magno problema, pero no insoluble por varios caminos. Lo prueba, aparte aquella experiencia de Framingham (E. U.) de que repetidamente hemos hablado en periódicos y conferencias y en la que se logró reducir a un tercio, en un plazo de cinco años, la mortalidad por tuberculosis, lo prueban decíamos, estadísticas más extensas de países. En Inglaterra, País de Gales, Escocia, desciende la mortalidad desde 1845 al 81 el 77 por 100, del 81 al 91 el 21 por 100, al 90 el 9 por 100, al 91 el 20 por 100. Y en Dinamarca, Alemania, América del Norte, etc. Países como muchos de los citados, de intensas nieblas en muchas regiones dan menor mortalidad por tuberculosis, dan mínimas mortalidades por tuberculosis, en tanto que climas excelentes tienen las más altas cifras.

El problema de la lucha antituberculosa, declinamos, es un magno problema, pero no insoluble. Y no siendo insoluble y afectando a todos, no solo por humanidad y altruismo sino por egoísta instinto de conservación, no se puede comprender que espíritus apocados quieran parapetarse tras las dificultades que encierra para decir con pesimismo: ¡No se puede hacer nada!

Esta nuestra civilización actual que higieniza países, antes inhabitables, que comunica mares que las tierras separaban, que vence a las águilas y les disputa y conquista los libres espacios del aire. Y que también, desgraciadamente, en la esfera del mal y de la destrucción anticristiana, inventa medios de destrucción y aniquilamiento como los de la última guerra, no tiene derecho a cruzarse de brazos ante el problema cristiano y factible de la lucha contra la plaga tuberculosa.

¿Y cómo lucharon esas naciones citadas para conseguir los dichos resultados? Simplemente, por la aplicación conjunta y con la mayor escala de los medios directos e indirectos de lucha antituberculosa.

El espíritu latino peca, sin duda, de vehemente y poco disciplinado. Creemos que las obras de los humanos se crean de la nada, cuando la obra humana, biológica o social, solo puede hacerse por evolución y crecimiento.

Creemos que una obra antituberculosa ha de comenzar por la radical modificación de las insanas viviendas, por la total transformación del trabajo humanizado y remunerado, por la modificación de la alimentación por una sana y nutritiva, por la radical transformación de las costumbres con supresión absoluta de vicios y lujos con detrimento de la despensa, por la adquisición rápida de un grado cultural elevado.

Peró no: *Natura non fecit saltus*. Todo ello irá por obra evolutiva y educadora.

Hay algo anterior y primordial (sin que por ello yo no sostenga y diga que todo esto es necesario y que para ello es precisa la colaboración de todos).

Hay algo más primordial, y es *disminuir el número de tuberculosos infectantes, satisfaciendo todas las necesidades de asistencia de la población tuberculosa*.

Para ello lo primero es conocerlos, verlos, diagnosticarlos, distribuirlos, tratarlos, defender a los que conviven (obra toda de Dispensario) después y los necesarios, hospitalizarlos.

En Dinamarca hay tantas camas para tuberculosos en la asistencia pública como corresponde a la cifra de mortalidad.

En Nueva York sobran camas en hospitales y Sanatorios.

Entre nosotros es preciso, es urgente, montarlo todo: Sanatorios, otros para niños, preventorios, pupilage en el campo para niños nacidos en ambiente tuberculoso (obra Grancher), colonias agrícolas para convalecientes, salas para tuberculosos en hospitales y para embarazadas tuberculosas en los asilos, examen de niños en la edad escolar, etc. escuelas al aire libre, hospital de costa.

De otro modo, pretender asistir a un tuberculoso pobre hoy, es dolorosísimo y a veces ineficaz: ¡los tuberculosos pobres se mueren hoy matando a los suyos, haciendo inútil el dolor y la emoción de la maternidad y estéril la plenitud de los treinta años!

Hay que ir adelante: hay que colaborar en todos los aspectos, incluso en el económico. Con voluntad tiene solución este asunto, otros más difíciles la tuvieron. Es un asunto, con Seguro o sin él, mejor con Seguro, de cooperación de todos.

Debe vencerse en el asunto, la Humanidad no marchará muchas veces—es doloroso decirlo—por el estímulo de los afectos. Pero corre en pos de la defensa de sus ególistas intereses.

¡Y qué interés mayor que defender su salud seriamente amenazada por la plaga tuberculosa, que rápidamente crece!

Doctor Ricardo CASTELO.

Director del Dispensario.

Sta. Cruz de Tenerife, Noviembre 1928.

## Acuerdos de una Corporación

### Pidiendo una recompensa para el gobernador civil de Las Palmas

En la última sesión que celebró la Comisión Permanente del Cabildo Insular de Gran Canaria, se adoptaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

—Se lea un despacho de la Dirección del Instituto de Segunda Enseñanza, dando las gracias por la concesión de dos becas a los alumnos de dicho Centro docente.

—Pasa a la Comisión de Propaganda y Cultura, para su informe, la solicitud que don José Rial dirige al Cabildo para la adquisición de ejemplares de su obra, de carácter regional, *Maloficio*.

—Se desestima la solicitud de don José Luis González, para que se le conceda una beca de Estudios Superiores, y se acuerda gratificar a los profesores de la Universidad de La Laguna, que se trasladen a esta isla formando Tribunal de exámenes, con la cantidad de 1.500 pesetas anuales.

—El presidente del Cabildo, señor de Armas Gourie, lee un telegrama del marqués de Estella, dirigido al gobernador civil de esta provincia, ratificándole su confianza, y agradeciendo a las autoridades de Las Palmas, a la Prensa y al pueblo, en general, la buena acogida que le dispensaron en su reciente visita.

—Lo segundo, el mismo señor de Armas propone a la Permanente que este Cabildo dirija una solicitud al Gobierno pidiendo se conceda una recompensa al gobernador civil, señor Martín Acuña, por su brillante actuación en el desempeño de su cargo durante el tiempo que lleva creada esta provincia de Las Palmas, dejando al buen criterio del Gobierno la calidad de esta recompensa.

Se aprueba esto por unanimidad.

## Aviso importante a los señores exportadores de frutos

Los Sres. Fred Olsen & Co., atentos siempre a procurar toda clase de mejoras en el servicio frutero que viene realizando, ha acordado establecer un doble servicio semanal a Londres, facilitando así la mejor distribución y más rápida venta de los frutos que se embarquen para tal mercado por sus vapores, con lo cual se garantizan los intereses de los señores exportadores.

A tal fin, los vapores que en la actualidad vienen realizando la expedición fija semanal, anticiparán su salida de este puerto, de donde saldrán los martes de cada semana, y crearán un segundo servicio con salidas para Southampton cada viernes.

Dichos servicios comenzarán a regir desde la próxima semana y serán inaugurados por los vapores

SAN JOSE que saldrá para Londres el martes, día 6 del corriente, y

SAN LUCAR cuya salida para Southampton será el viernes, día 9, continuando en la misma forma en las siguientes semanas.